

be report

患者・住民参加の医療・介護



介助がないと歩けない女性は、「歩いて京都に行きた！」、「夢」を綴る。末期のがんの男性は、延命治療よりも、チューブで直接胃に栄養剤を送る胃ろうも望まないが、痛みを止める治療はじてほしと伝えていた。

秋田県南部、日本海に面する由利本荘市に、にかほ市を管轄する由利本荘市医師会が2015年から運営しているSNS（交流サイト）のような連携ツール「ナラティブブック秋田」。

在宅で治療やケアを受ける患者とその家族、かかりつけの医師や看護師、薬剤師、介護の専門職らがインターネットのクラウドサービスを使ってさまざまな情報を共有し合う。

「語り」「物語」を意味する「ナラティブ(narrative)」。時系列で並ぶ投稿は、日々の容体変化や治療・投薬といった医療情報に限らない。患者が書き込んだ願いや死生観、治療やケアの中で何げなく語られたこれまでの人生、周りの人たちがすくい上げたことばになるからなのか気持ち…

語りを得て納得 関係性も前提

ITC（情報通信技術）を使い、患者の状態を共有する取り組みは各地で進むが、しばしば「患者不在」の論理で運用されがちなのに対し、ここでは情報は「患者のもの」を基本に据える。どの情報を、だれに把握してもらうのか、共有する情報の範囲や閲覧できる人は、患者や家族があらかじめ決めるなど、患者主体の運営をつく。

よかれど思つてしまつたことが、患者の負担になっていたのではないか。」。

高齢化の進展で、長期間複数の病気とつき合いながら暮らす人が増えている。それを受け、医療もこれまでの「治す」中心から「治し、支える」に変わりつつある。高齢者を、住み慣れた地域で生き切るには、さまざまな職種の人との連携や住民同士の支え合い、自分らしい最期の迎え方を伝そられる環境が必要だ。そんな先進事例を見た。

介助がないと歩けない女性は、「歩いて京都に行きた！」、「夢」を綴る。末期のがんの男性は、延命治療よりも、チューブで直接胃に栄養剤を送る胃ろうも望まないが、痛みを止める治療はじてほしと伝えていた。

秋田県南部、日本海に面する由利本荘市に、にかほ市を管轄する由利本荘市医師会が2015年から運営しているSNS（交流サイト）のような連携ツール「ナラティブブック秋田」。

在宅で治療やケアを受ける患者とその家族、かかりつけの医師や看護師、薬剤師、介護の専門職らがインターネットのクラウドサービスを使ってさまざまな情報を共有し合う。

「語り」「物語」を意味する「ナラティブ(narrative)」。時系列で並ぶ投稿は、日々の容体変化や治療・投薬といった医療情報に限らない。患者が書き込んだ願いや死生観、治療やケアの中で何げなく語られたこれまでの人生、周りの人たちがすくい上げたことばになるからなのか気持ち…

東京都大田区の牧田総合病院地域させいセンターエネルギー伊藤院長は、「患者や家族の『語り』によって初めてわれわれも納得を得て、何ができるか、何が足りないのかを知ることができる」と、ツールの活用が医療・介護の質やチームの連携感を上げると考える。

これまでに44の施設でのべ100人を超す患者が参加。遠く離れて暮らす患者の家族からは「祖母のことを感じて身近に感じることができた」との感想も寄せられた。来年度にはネットワークを県下全域に広げていくことを視野に入れる。ツールを開発した医療系ソフト会社、クロスケアフィールド（東京都台東区）の岡崎光洋社長は

「『語り』重視の思想をツールに落とし込むには希望の転換も求められた。

12年には、商店街の空き店舗を改修したお休み処を拠点に、地域で暮らす高齢者が週に1回食堂を切り盛りするツールでありながら、患者が「自分をさらけ出してもいい」と思える関係性を育むことが力になる」と語る。

地元企業が協賛
見守りのネット

「都会は地域のつながりが薄いさ

れるが、企業やサービス事業者が多く、人材の宝庫でもある」

（鈴木源子）

紙面サイズ：7.00段(140.00倍)×67.00行(164.34倍)